



**27 DE SEPTIEMBRE 2022
PRIMERAS PLANAS**



Exhibe EU colusión de militares y narco



Aumentan los homicidios culposos de mujeres



“Día de luto nacional”



Crea incertidumbre en Italia la victoria de la extrema derecha



Intentan debilitar al Ejército: Presidente



Desde Puerto Vallarta opera el cártel Jalisco sus “franquicias”



A ocho años de Ayotzinapa, siguen exigiendo justicia



GN gastará 450 mdp para surtir botiquines



Anticipan tasa de Banxico de 11% al fin de año



Sector autopartes, rumbo al récord en producción y ventas este año



Padres de los 43 ven señales de retroceso y burla tras ocho años sin resolución



Gobierno se enreda con caso Ayotzinapa



Banco del Bienestar pasa a los números negros



Marchan y exigen cero impunidad para militares



TPS detona migración



Piden castigo a militares



BMV pierde atractivo entre los inversionistas mexicanos



Ni perdón ni olvido



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Se suma Preparatoria 8 de la UNAM a paro (El Sol de México, p. 21)
- Se retracta el IPN de revisar autos y mochilas a trabajadores y visitantes (La Jornada, p. 30)

SECTOR EDUCATIVO

- Exigen auditoría en una secundaria de Ecatepec (La Prensa, p. 10)
- Dan premio ABC 2022 a maestros por innovación educativa en la pandemia (La Crónica, p. 8)
- “La gestión cultural seguirá siendo una profesión en ciernes” (La Crónica, p. 21)
- Guerrero da apoyo a niños indígenas (La Razón, p. 12)
- Reporten un tiroteo en zona escolar (La Prensa, p. 19)
- *Ian* se intensifica y esperan lluvias en Yucatán y QR (Milenio, p. 12)
- Reclama Nuevo Laredo pago de más de \$32 millones (La Jornada, p. 24)
- Asesinan a estudiante en silla de ruedas (Excelsior, p. 26-Global)
- Tiroteo en escuela rusa; 17 muertos y 24 heridos (La Jornada, p. 21)

NORMALES

- Existe voluntad inquebrantable de hacer justicia a los 43: AMLO (La Jornada, p. 3)
- Llegaremos a la verdad, pese a trabas, dice Encinas (La Jornada, p. 3)
- Todo se viene abajo cuando se trata de investigar al Ejército, deploran padres (La Jornada, p. 4)
- Normalistas, maestros y ONG de ocho estados se unen al clamor de justicia (La Jornada, p. 5)
- Tras desistirse la FGR de 21 órdenes de captura, dimite fiscal del caso Ayotzinapa (La Jornada, p. 5)
- Preocupa a la CIDH el desplazamiento de la unidad especial para el caso de los 43 (La Jornada, p. 6)
- A ocho años de la infamia (La Jornada, p. 6)



MAGISTERIO

- **Marchan en 16 entidades por los 43 (Milenio, p. 8)**
- **Sindicatos ahorcan a la UAEM (El Sol de México, p. 5)**



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	21

Se suma Preparatoria 8 de la UNAM a paro

LA PRENSA

Un grupo de presuntos estudiantes tomaron, la mañana de este lunes, las instalaciones de la Preparatoria 8 de la UNAM, ubicada en Av. Lomas De Plateros colonia Merced Gómez, en la alcaldía Álvaro Obregón.

En su fachada los encapuchados exhibieron leyendas de "Fuera Maestros Agresores", pero no brindaron más detalles.

Las autoridades del plantel explicaron que era un movimiento en solidaridad con el 8 aniversario del caso Ayotzinapa, como también lo hizo la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en Ciudad Universitaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	30

Se retracta el IPN de revisar autos y mochilas a trabajadores y visitantes

■ **ANGÉLICA ENCISO L.**

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) dio marcha atrás ayer a las “medidas de seguridad” que había establecido el viernes pasado en las que ordenaba la revisión con detector de metales a todos los trabajadores y visitantes, así como mostrar el interior de mochilas y vehículos.

En tanto, la Vocacional 2 se sumó al paro indefinido y la 6 y la 8 siguen en protesta, así como las escuelas superiores de Turismo, de Economía, de Medicina, de Ingeniería Química e Industrias Extractivas, de Ingeniería y Arquitectura, de Ingeniería Mecánica y Eléctrica y la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología, entre otras.

Estudiantes de la Escuela Nacional Superior de Ciencias Biológicas desconocieron el viernes a la “red comunitaria integral” como su representación, ya que fueron quienes, consideraron, se apresuraron a levantar el paro el mismo día.

La Coordinadora Politécnica en Resistencia convocó para hoy a asamblea en la Escuela de Turismo a partir de las 10 de la mañana para dar continuidad al pliego petitorio, presentar propuestas y avances por la Unidad Académica, y definir la organización para participar en la marcha del 2 de Octubre.

El pliego estudiantil plantea demandas como aumento de la planta docente, atender reclamos de acoso sexual, mecanismos de rendición de cuentas por parte de las autoridades, garantías a la seguridad dentro y fuera de los planteles, así como dictaminar cero tolerancia a agresiones, discriminación y autoritarismo en contra de estudiantes.

En un oficio emitido ayer por el secretario de Administración, Javier Tapia, se dejó sin efecto el documento del viernes pasado (que emitió el mismo funcionario) en el que se estableció la obligación de los trabajadores de portar credencial o gafete, “conducirse con diligencia, prudencia y respeto con los policías” que brindan seguridad y vigilancia en los inmuebles, y que ante una falta de respecto de cualquiera de las partes se levantaría una queja.

Por otro lado, un grupo de jóvenes tomó durante la mañana de ayer las instalaciones de la Preparatoria 8 de la UNAM, ubicada en la alcaldía Álvaro Obregón. En la Preparatoria 5, ubicada en Tlalpan, los estudiantes suspendieron el paro que comenzó el 21 de septiembre, con la demanda principal de la expulsión de grupos *porriles*, y se prevé que mañana reanuden clases, aunque insisten en su demanda de que el transporte de pasajeros continúe operando después de las 21 horas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	10

Exigen auditoría en una secundaria de Ecatepec

RUBÉN PÉREZ

Padres de familia de alumnos que estudian en la escuela Secundaria Federal Zamna, ubicada en la Unidad Habitación Llano de los Báez exigen la destitución de la directora del plantel Angélica Mendoza Eurasmio; pero, antes que se vaya, se la aplique una auditoría el manejo financiero que ha hecho de las cuotas escolares que cada año ha pedido a los paterfamilias, porque, según dicen, ha incurrido en malos manejos y uso indebido de los recursos.

Fabiola Valdez, una de las madres de familia afectada, explica que la directora, a través de la Asociación de Padres de familia exige de cuota a cada padre o madre la cantidad de 390 pesos por alumno, esto es, si una madre tiene dos hijos debe pagar 780 pesos, por ejemplo, dijo la vocera de las familias que hacen la denuncia ante la ausencia de la presidenta de la asociación que actúa en complicidad con la directora.

Añade que en todo caso las madres no están contra la aportación de cuotas, aunque en el papel no son obligatorios e inclusive están prohibidas; pero la protesta es por el mal uso que se le da los pacos más de 230 mil pesos recabados de cuotas, pues no se usan para lo que, supuestamente, se van a usar si no para otros fines que sólo la directora y sus allegados saben.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	8

Dan Premio ABC 2022 a maestros por innovación educativa en la pandemia

Por el cambio educativo que lograron para que los niños y jóvenes puedan regresar a aprender en una escuela diferente, menos vertical, enfocada en fortalecer a la comunidad escolar y con una visión de trabajo en equipo, seis Maestros y cuatro Estudiantes de Maestría fueron seleccionados ganadores del Premio ABC 2022.

En 2022 el Premio ABC, otorgado por la sociedad civil organizada, hace visibles las historias de las personas de la comunidad educativa que se destacaron por promover, co-crear, implementar propuestas, alternativas y soluciones a los problemas educativos que planteó la pandemia.

Tres son las categorías premiadas por el Premio ABC, de la organización civil Mexicanos Primero, “Ser Maestro”, “Ser Líder”, y “Ser Comunidad”.

LOS GANADORES

Los ganadores Luis Manuel Colín Huerta, del estado de México; Hortencia Maricruz Peralta Santos, de Yucatán; César Javier Aguilar Rodríguez, de Tamaulipas; Juana Leticia Rangel Villanueva, de Aguascalientes; Jesús Arturo Varela Ramos, del estado de México; y María Magdalena Rodríguez Hernández, de la Ciudad de México, ofrecieron una conferencia de prensa para pla-



Gerardo González Acosta

Los seis ganadores.

ticar de sus experiencias.

En México los Maestros siempre aportan de sus recursos para poder enseñar, y aunque en algunas zonas urbanas cuentan con las herramientas e implementos requeridos, la pandemia planteó un reto para toda la comunidad educativa, señalaron a pregunta de *Crónica*.

“Los maestros son creativos, innovadores, pero muchas escuelas no contaban con la infraestructura necesaria para la en-

señanza digital, por ser rurales; tampoco los docentes estábamos listos y tuvimos que desaprender y luego volver aprender nuevo conocimiento”, expresaron.

Luego afirmaron que la Secretaría de Educación Pública (SEP) apoyó la labor docente digital facilitando el acceso a aplicaciones y plataformas para poder subir a la red contenidos y dar seguimientos a clases.

Manifestaron que los Maestros se entregaron “en cuerpo y

alma, vocación, y servicio” para poder educar, porque la educación es un proceso irrenunciable.

Jesús Arturo Varela Ramos, Director de la Secundaria Oficial No. 200 “Prof. Roberto Ruiz Llanos”, de Ecatepec, en el estado de México, dijo que en esa entidad la educación contó con mucho apoyo por parte del Gobierno estatal para lograr los aprendizajes esperados.

Los Maestros galardonados también se refirieron a la necesaria educación socioemocional en los estudiantes, incluso colocarla a la par del combate a la deserción escolar; es necesario que la SEP haga un diagnóstico en los alumnos que ya están en clases.

Se refirieron asimismo a otro rubro olvidado por la SEP, al menos presupuestalmente, la Educación Especial para estudiantes con Discapacidad; “los Maestros necesitamos apoyo real para ya no sentirnos solos en esto” • (Gerardo González Acosta)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	21

“La gestión cultural seguirá siendo una profesión en ciernes”

Las maestrías no forman gestores culturales, su propósito es formar agentes culturales, explica Carlos Lara

Reyna Paz Avendaño
reynapazavendano@gmail.com

“El problema de la educación hoy es que, en lugar de subir el piso a los alumnos, les bajan el techo por ser incluyentes y si hay un sobresaliente en clase, se aguanta porque ahora se trata de que todos sean burros” y eso sucede también en la gestión cultural, expresa en entrevista Carlos Lara, especialista en política cultural.

El académico afirma que la gestión cultural seguirá siendo una profesión en ciernes porque “todo mundo le soba el lomo a todos diciéndoles que también son gestores culturales”, incluida la Secretaría de Cultura quien “tendría que cambiar su Registro Nacional de Agentes Culturales (Telar) a Registro Nacional de Gestores y Agentes Culturales”.

“La capacitación estratégica de los agentes culturales comenzó en 2002 desde Secretaría de Cultura, con el maestro McGregor y el equipo que tenía, que lograron estructurar e impartir di-



Carlos Lara advierte que hay una confusión entre qué es un gestor cultural y un agente cultural.

plomaturas estratégicas, posteriormente lanzaron la Colección Editorial Intersecciones para fortalecer la gestión cultural; y después lograron obtener la certificación académica por parte de la SEP. Hoy de eso ya nada existe”, indica Lara.

El experto advierte que hay una confusión entre qué es un gestor cultural y un agente cultural. El gestor cultural es el que estudia la licenciatura de ges-

ción cultural y obtiene una cédula profesional que lo acredite como tal, explica.

“El agente cultural es aquel que como yo, somos de otras áreas del conocimiento y que aportamos a la gestión cultural. Con mis alumnos, lo primero que les pregunto es ¿de dónde vienen? y son de diseño, ingeniería, pedagogía y está bien, son agentes culturales que abonan al desarrollo de la gestión”, señala.

Reconocer que la gestión cultural es una profesión en ciernes también implica entenderlo en términos jurídicos, añade.

“Antes de que los indignados opinen deberían leer el artículo 5 de la Constitución, la Ley General de Profesiones y ver si en el estado de la República donde se está llevando a cabo la licenciatura de gestión está reconocida en la Ley de Profesiones del estado correspondiente. Luego

ver si esa licenciatura expide el título como tal y si tiene la cédula”, indica.

Entender lo anterior habilitaría la formación de colegios de profesionistas como elde médicos o arquitectos.

“Sí hay colegios de gestores, pero una cosa es que estén constituidos ante un notario y otra que funcionen. No funcionan porque no están capacitando, no están actualizando el conocimiento ni están certificando nada”, explica.

Lara enfatiza que las maestrías no forman gestores culturales, su propósito es formar agentes culturales. “Para una maestría no es un requisito tener la carrera en gestión cultural, ahí entra cualquiera de otra profesión”.

Si la Secretaría de Cultura, en Telar, no distingue entre gestores y agentes bajo el argumento de no excluir a nadie, el camino está mal trazado, opina.

“Se trata de rigor académico. Imagina que el colegio de arquitectos dejara ingresar a gestores culturales o a médicos para no excluir a nadie. Ese es el daño que hace la administración pública de la cultura a la profesión que seguirá siendo una profesión en ciernes en tanto no haya rigor académico”, afirma.

El experto comenta que a falta de colegios de gestión cultural “quienes están sacando el pecho por la profesión son las diplomaturas, una especialidad en forma de diplomatura sin la capacidad de certificar conocimiento”.

Carlos Lara en los próximos días presentará su libro “Usos y gratificaciones del arte y la cultura. La conectividad creativa en tiempos de distanciamiento social”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	12

Guerrero da apoyo a niños indígenas

Redacción • La Razón

AL REALIZAR la primera entrega de Apoyos para Transformar Guerrero en beneficio de 200 niñas y niños estudiantes de comunidades indígenas y rurales, con laptops, bicicletas, mochilas y kits escolares, con una inversión de casi dos millones de pesos, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda afirmó que la orientación y convicción de su gobierno, es hacia la generación de bienestar y de oportunidades con justicia social.

“Somos una administración que gobierna para todas y todos, con la claridad de que tenemos que seguir trabajando de la mano para generar este bienestar y este desarrollo, por eso, vamos a redoblar esfuerzos para seguir construyendo infraestructura de bienestar y seguir profundizando la entrega de programas sociales de la mano de nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador”, afirmó.

Desde la explanada de la Casa del Pueblo, la mandataria señaló que las 200 mochilas, bicicletas, kits escolares y computadoras que se entregan, son gracias a los ahorros presupuestales, a la austeridad, al combate a la corrupción y al buen ejercicio de las finanzas del estado, por lo que la entrega de Apoyos para Transformar Guerrero, es adicional a los programas de gobierno ya establecidos.

Los menores beneficiados son originarios de zonas indígenas y rurales de los municipios de Chilpancingo, Ometepepec, Teloloapan, San Luis Acatlán, Iliatenco, Olinalá, Acapulco, Coyuca de Benítez, Leonardo Bravo, Heliodoro Castillo, Tlacotepec, Quechultenango y Chilapa.

El subsecretario de Finanzas, Ricardo Salinas Méndez, expuso que el acceso y uso de las tecnologías de la información se han convertido en una necesidad como una herramienta educativa, cultural y laboral, por lo que, la entrega de estos apoyos coadyuvan a mejorar las condiciones educativas y de vida de los estudiantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	19

AMECAMECA
Reportan un tiradero en zona escolar

Un terreno ubicado junto a una escuela en la cabecera municipal de Amecameca ha sido convertido en basurero, con presencia de animales muertos, por lo que habitantes demandan al gobierno local aplicar las sanciones correspondientes contra quienes sean sorprendidos tirando desperdicios en ese lugar.

Perros muertos, llantas, lonas, botes de plástico, zapatos, garrafones rotos, entre otros muchos desechos son tirados diariamente a un costado del kínder "República Dominicana", dijeron algunos deportistas entrevistados, quienes pasan cerca.

José Sánchez, quien sale a correr en las inmediaciones del cerro del Sacromonte, dijo que quienes tiran basura lo hacen durante la noche y los desechos llevan meses ahí, sin que el personal de limpia la retire o si lo hace rápido se vuelve a llenar de basura.

El foco de contaminación se localiza a un costado del preescolar sobre la avenida Parque Nacional entre el lienzo charro y la primaria Antonio Caso y constató lo denunciado.

"Anteriormente los niños del kínder entraban de este lado para no dar toda la vuelta, pero comenzaron a dejar basura al grado de que se tuvo que cerrar esta entrada, dejando sólo el acceso por la puerta principal", comentó una madre de familia que lleva a sus hijos a ese colegio.

Por ello exhortó a las autoridades municipales a realizar un recorrido por el lugar y limpiarlo, pues en la temporada de calor emanan olores pestilentes de la basura y de animales muertos.



El foco de contaminación se localiza sobre la avenida Parque Nacional

/CORTESÍA



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	12

Ian se intensifica y esperan lluvias en Yucatán y QR

Huracán categoría 2.

En Tabasco reportan 52 escuelas afectadas y ya monitorean ríos a punto de desbordarse

Al cierre de esta edición, el río Grijalva estaba a 1.5 metros de su escala crítica en el malecón Carlos A. Madrazo, donde se ubica el centro histórico de Villahermosa, mientras que del malecón Leandro Rovirosa Wade estaba a ocho centímetros de desbordamiento.

Por los escurrimientos de Chiapas y Guatemala, el gobernador señaló que otros ríos en riesgo son Puxcatán, Usumacinta, Carrizal, Teapa y Sierra.

En tanto, 29 comunidades en la zona rural de Minatitlán, Veracruz, han sido afectadas por las lluvias constantes, así como por el escurrimiento de agua de Chiapas y Oaxaca, pues ya ingresó a los hogares y algunos caminos fueron bloqueados.

“Tenemos 29 comunidades afectadas, hemos atendido a 13 con el apoyo de Protección Civil, Sedena, Marina y otras dependencias, y también repartido despensas”, informó Edmundo Gómez Montes, titular de Protección Civil municipal.

Solo en la comunidad de la Victoria se registran más de 700 familias afectadas, mientras Protección Civil confirmó que el nivel del río Coatzacoalcos continúa en ascenso.

En tanto, el puerto de Quintana Roo se cerró a la navegación menor y se habilitaron 926 refugios en caso de ser necesario. ■

EQUIPO MILENIO CIUDAD DE MÉXICO

El huracán *Ian* se intensificó a categoría dos este lunes, su centro se localiza al este de las costas de Quintana Roo y mantiene su trayectoria hacia Cuba, in-

formó la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

En su paso por las costas de Quintana Roo y Yucatán, *Ian* ocasionará en las próximas horas fuertes lluvias en la región y rachas de viento con oleaje elevado.

Asimismo, permanecen las lluvias con chubascos, descargas eléctricas y posibles granizadas en alcaldías de la capital y municipios del Estado de México.

En Tabasco, al menos 52 escuelas resultaron afectadas por inundaciones en 17 municipios,

de acuerdo con la secretaria de Educación del estado, Eglá Cornelio Landero.

Los municipios con mayor número de planteles afectados son Jonuta, Macuspana, Huianguillo y Cunduacán.

Señalo que los alumnos recibirán clases en línea para no interrumpir la planeación de los maestros y algunas escuelas en zonas altas serán albergues.

Asimismo, en ese estado siguen en alerta ante el riesgo de desbordamiento de los ríos, destacó el gobernador del estado, Carlos Manuel Merino Campos, quien en la sesión permanente del Consejo de Protección Civil llamó a la población a mantenerse tranquila, pero alerta.

CLAVES

Revisión de Pemex

Pemex monitorea la evolución de *Ian* debido a sus efectos en la Península de Yucatán, a fin de salvaguardar al personal, instalaciones costa afuera y barcos en el Golfo de México.

Normalidad

En Quintana Roo, continúan operando de manera normal los cruces a Isla Mujeres, Holbox y Cozumel, así como los aeropuertos de este último y de Cancún.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	24

Reclama Nuevo Laredo pago de más de \$32 millones

CARLOS FIGUEROA
Corresponsal

Nuevo Laredo, Tamps., El gobierno estatal, a cargo del panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, debe a este municipio más de 32 millones de pesos de recursos federales obtenidos por las operaciones del Puente del Comercio Mundial (conocido como puente internacional 3) y el reembolso de un pago a Banobras, dio a conocer la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal, del partido Morena.

Precisó que la deuda corresponde a peajes, de los cuales el municipio debe recibir 12.5 por ciento, y por los pagos hechos a Banobras por dos créditos a cuenta del fideicomiso del puente.

“La Secretaría de Tesorería y Finanzas hizo una solicitud a la Dirección General de la Unidad de Entidades y Fideicomisos de Tamaulipas para recuperar más de 30 millones de pesos” que la administración estatal adeuda a Nuevo Laredo, apuntó.

Detalló que el gobierno estatal debe a Nuevo Laredo 15 millones 536 mil pesos, correspondientes “a los aprovechamientos del último semestre de 2021 y todo lo que va de 2022”. Añadió que el gobierno de García Cabeza de Vaca, que concluye el 30 de septiembre, debe 16 millones 596 mil pesos por erogaciones que el ayuntamiento realiza ante Banobras.

Canturosas Villarreal apeló a la Dirección General de la Unidad de Entidades y Fideicomisos estatal para obtener los fondos solicitados, que debieron utilizarse para obras públicas.

En este contexto, la Comisión Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (Comapa) neolaredense envió un oficio a la Secretaría de Educación de Tamaulipas en junio pasado, solicitando el cobro por concepto de un convenio relativo al consumo de agua en escuelas de nivel básico.

En el documento, la Comapa expuso que “las escuelas son un tema del estado, y el cobro es por el consumo del servicio de agua y drenaje en 323 planteles que hay en la ciudad y por el cual se debe al municipio un total de 3 millones 143 mil pesos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	26

BRASIL

Asesinan a estudiante en silla de ruedas

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

Una estudiante en silla de ruedas murió por heridas de bala en una escuela de Bahía, en Brasil.

De acuerdo con la cadena O Globo, un joven, al parecer un alumno del plantel, atacó a los estudiantes de la Escuela Municipal Eurides Santanna de la ciudad de Barreras, interior de Bahía.

El atacante llegó a las 7:20 horas (tiempo local), previo a la entrada de los estudiantes.

El portavoz de la policía, Aparecido Freitas, dijo que el objetivo del crimen era la adolescente en sillas de ruedas, llamada Jeane Da Silva Brito. El atacante le



Foto: Tomada de video

Los alumnos salieron corriendo del inmueble.

disparó dos veces y la lesionó con un cuchillo.

“Vistiendo un uniforme negro, usando anteojos oscuros, entró armado desafiando a todos. Él disparó dos veces y cortó a la víctima con un cuchillo. Cuando la policía llegó, le disparó y fue alcanzado”, explicó.

“Empezamos a correr cuando comenzó a disparar. Estamos en shock e intentando proteger a los alumnos”, declaró la coordinadora pedagógica Mónica Patricia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	21

Tiroteo en escuela rusa; 17 muertos y 24 heridos

AFP, SPUTNIK, AP Y REUTERS

Moscú. Un hombre mató a tiros ayer a 17 personas y dejó heridas a 24 en una escuela del centro de Rusia, informaron las autoridades. Tras perpetrar la matanza, el agresor se suicidó.

El ataque ocurrió en la Escuela 88, ubicada en Izhevsk, unos 960 kilómetros al este de Moscú, en la región de Udmurtia.

El atacante fue identificado como Artyom Kazantsev, de 34 años, egresado de la misma escuela, vestía una camiseta negra con "símbolos nazis". Estaba registrado como paciente psiquiátrico. No se dieron a conocer los motivos del ataque, indicó un comunicado del Comité Investigador de Rusia.

El gobierno de Udmurtia señaló que entre las 17 víctimas mortales hay 11 niños. El comité añadió que 22 menores resultaron heridos.

El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, aseveró que se trató de un "acto terrorista" y que el presidente Vladimir Putin "lamenta profundamente las muertes".

En otro orden, el vocero admitió que hubo "errores" durante el proceso de movilización de reservistas y afirmó que no hay una decisión tomada sobre el cierre de las fronteras.

"Hay casos en los que el decreto fue violado. En algunas regiones los gobernadores están trabajando para corregir la situación. Esperamos que todo se solucione", indicó Peskov, en alusión a quejas de que enfermos u hombre sin experiencia militar han sido convocados.

El líder de la Iglesia ortodoxa en Rusia, el patriarca Kirill, declaró que el sacrificio "en el cumplimiento del deber militar" en la guerra "lava todos los pecados".

En el terreno bélico, las autoridades de Ucrania reportaron que continuaron los ataques contra Odesa y los bombardeos en la región de Zaporijia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	3

Existe voluntad inquebrantable de hacer justicia a los 43: AMLO

Alonso Urrutia y Emir Olivares

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que este lunes era día de luto nacional por la desaparición de normalistas de Ayotzinapa y dijo que su gobierno pugnará por el castigo a los responsables del crimen, a pesar de las chicanas legales que, con la difusión de datos del expediente, apuestan a que la violación del sacrosanto debido proceso derive en exculpaciones.

No sólo es un proceso jurídico, es un asunto de Estado y de justicia, señaló el mandatario en la conferencia de ayer. Afirmó que esta investigación es un asunto que tiene que ver con limpiar la imagen del Estado mexicano y del Ejército.

Recordó que había una consigna que imputaba al Estado la desaparición de normalistas. Sí, tan es así, que estamos actuando desde el Estado, un Estado distinto, que no permite la violación de derechos humanos. Aseveró que su postura es que no se oculte nada sobre este caso, porque antes hubo un pacto de silencio.

Hizo una nueva defensa del Ejército, acotando su responsabilidad en el caso. “Sí, se está actuando, pero el Ejército es una institución. ¿Quiénes fueron los que participaron de manera directa, indirecta? ¿Quiénes deben ser castigados? Pero no: ‘Ah, todo el Ejército’. ¿Qué quieren? ¿Que se debilite nuestro Ejército? ¿En beneficio de quién? ¿Qué quieren? ¿Un Ejército desprestigiado?”

Militares deben asumir su responsabilidad

Agregó que hay cinco miembros del Ejército a los que se les ha encontrado responsabilidades en la desaparición, los de más jerarquía. Esto no significa querer manchar al Ejército. Si este grupo se aplicó en estas acciones criminales, deben asumir su responsabilidad, no significa que toda la institución es responsable.

–¿La versión de que fueron trasladados los normalistas a la zona militar (el cuartel del 27 Batallón de Infantería) está en el informe (de la Comisión para la Verdad sobre el caso)?

–No, lo que está en el informe es que a seis jóvenes los mantuvieron después del escándalo, de que ya se sabía que había desaparecidos y que se generó un escándalo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	3

Todavía estaban vivos y, de acuerdo con la investigación, dieron la orden de desaparecerlos.

–¿No específicamente que entraron al campo militar?

–No. A una bodega, los tenían en una bodega, es lo que dice el informe.

López Obrador consideró que la difusión del expediente no testado (censurado) se hizo de mala fe, pero mi opinión es que no se deben ocultar las cosas. Ofrezco disculpas a los padres, no sólo por eso, sino por todo lo que injustamente le hicieron a sus hijos. Se tiene que hacer justicia, pero no darle entrada ni a zopilotes, ni a buitres, ni a halcones.

Órdenes de aprehensión, ajenas al informe

A una pregunta sobre el desistimiento de órdenes de aprehensión contra militares, entre otros presuntos responsables, promovido por personal de la Fiscalía General de la República (FGR), el Presidente sostuvo que esta decisión se debió a que tales inculpaciones no se desprenden del informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa, que encabeza el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas.

–¿Esas 21 órdenes no estaban en el informe...

–No.

–...y por eso fueron canceladas?

–No. Se actuó a partir de las personas que aparecen como responsables en el informe. Esto no significa que se cierra la investigación. Y a los que están en el informe y se les comprueba que participaron o que son presuntamente responsables, van a dar a conocer su versión y aclarar si participaron o no, si son culpables o son inocentes, si recibieron órdenes, de quién.

El mandatario opinó que estas órdenes de aprehensión contra militares ya no sean reactivadas: Creo que no, no debería, porque el informe es el que consideramos válido, sin descartar otros.

Sostuvo que hay muchos intereses en juego (entre los que destacan quienes estuvieron vinculados a los hechos o las investigaciones); diferencias de criterio entre el Poder



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	3

Judicial, la FGR y la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa. Hay también quienes se benefician de la administración del conflicto. No los padres, sino los que participan en este asunto, pero tenemos una voluntad inquebrantable de hacer justicia.

–Se asegura que elementos de la FGR se brincaron a la Unidad en la cancelación...

–Sí, hay diferencias porque son muchos los intereses.

López Obrador derivó las referencias al Ejército al caso de la detención en 2020 en Estados Unidos del ex secretario de la Defensa Nacional Salvador Cienfuegos: ¿Cómo sin avisarnos? Mándennos el expediente. ¿Y qué hay en el expediente? Basura. ¿Era nada más defender a un mexicano, a un miembro del Ejército, a un general de división, al secretario de la Defensa? No, es la defensa de nuestra soberanía.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	3

Llegaremos a la verdad, pese a trabas, dice Encinas

DE LA REDACCIÓN

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, refrendó el compromiso del gobierno federal con las familias de los 43 normalistas de Ayotzinapa para “llegar a la verdad, por dolorosa que sea y a pesar de los obstáculos”.

La llamada *verdad histórica*, fabricada en la administración de Enrique Peña Nieto, “fue una mentira construida para robar la esperanza y las exigencias de justicia”, sostuvo el funcionario.

Acompañó el mensaje con un video que recopila parte del informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa (Covaj), según el cual la *verdad histórica* es la construcción de una mentira desde la Procuraduría General de la República, “sembrando y manipulando evidencia, torturando supuestos implicados y creando cortinas de humo para robar la esperanza de verdad y justicia a las familias y apagar a una sociedad que clamaba justicia en las calles”.

El video añadió que desde 2019 la Covaj “ha impulsado decenas de acciones de búsqueda en terreno, trabajo de contexto y documental, el análisis de pruebas científicas con instituciones nacionales e internacionales, análisis telefónicos de mensajes, ubicaciones y redes, reuniones periódicas con familiares y contrastando fuentes y evidencias para saber qué pasó con los 43 estudiantes, lograr su localización e identificar a los verdaderos responsables dentro y fuera del gobierno”.

Otro mensaje difundido ayer destaca que la Covaj ha logrado tener acceso a archivos militares, ha sostenido reuniones periódicas con los familiares y colaboración internacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	4

Todo se viene abajo cuando se trata de investigar al Ejército, deploran padres

Jessica Xantomila, Néstor Jiménez, César Arellano y Laura Gómez

Periódico La Jornada

Martes 27 de septiembre de 2022, p. 4

Para madres y padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa, desaparecidos hace ocho años en Iguala, Guerrero, el dolor se incrementa cada 26 de septiembre. Ayer, acompañados de miles de personas, integrantes de organizaciones sociales, académicas, campesinas y estudiantiles, volvieron a marchar para exigir una vez más la aparición de sus hijos.

Fue una marcha no exenta de actos violentos por parte de grupos de embozados que atacaron tanto a edificios como a efectivos uniformados.

Esta vez el reclamo se centró en que “cuatro años del gobierno anterior y cuatro del actual han sido insuficientes para darnos verdad (...) Sí, habíamos logrado un pequeño avance (en esta administración), pero cuando se llegó al punto de tocar al Ejército, ahí todo se vino abajo”.

Han pasado más de 2 mil 900 días que los familiares de los 43 han caminado para pedir la presentación con vida de sus hijos, con la misma exigencia: Mientras no se tengan pruebas que digan lo contrario, que ya no estén con vida, esta consigna será la que continuarán levantando mes con mes, dejaron en claro en el Zócalo capitalino, en un mensaje colectivo de los padres.

Reprocharon que el caso sea usado de manera política entre poderes e instituciones, y se culpan mutuamente por los fracasos judiciales; se criminaliza la protesta, y afirmaron que las filtraciones a medios de comunicación buscan obstaculizar las indagatorias.

El contingente partió poco después de las 4 de la tarde del Ángel de la Independencia. A su paso, entre los miles de asistentes, un grupo de manifestantes con el rostro cubierto hizo pintas en todo el recorrido, rompió vidrios y ocasionó daños en sucursales bancarias, restaurantes, hoteles, tiendas de conveniencias, negocios y oficinas gubernamentales en Paseo de la Reforma y avenida Juárez, a pesar de que algunos de ellos estaban blindados.

Asimismo, en la calle 5 de Mayo, a sólo unas cuerdas del Zócalo, algunos de esos encapuchados abrieron por la fuerza una tienda de ropa deportiva, ante lo cual policías



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	4

de la Ciudad de México les cerraron el paso y buscaron proteger el local. Como respuesta recibieron pedradas, así como latas y otros objetos que les lanzaron, además de cohetones y petardos que ocasionaron fuego, el cual de inmediato fue apagado con extintores. No se reportaron lesionados, de acuerdo con la Secretaría de Seguridad capitalina.

Las consignas

Fue el Ejército, más 43, ocho años de impunidad, Ayotzinapa vive, 43, luto eterno y crimen de Estado fueron algunas de las consignas que exhibían los manifestantes en pancartas y que igualmente fueron plasmadas en monumentos y parabuses.

Los contingentes tardaron casi dos horas en llegar a la plancha del Zócalo. Miles se fueron sumando en su recorrido. Y es más, en el templete, blindado, expresaron su desconcierto y molestia, luego de que, tras el reciente reporte presentado por la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia, creada para el caso, se informó sobre la solicitud de órdenes de aprehensión contra decenas de presuntos involucrados, pero más de una veintena de éstas fueron retiradas sin que exista hasta el momento una explicación de las autoridades ministeriales.

Jueces y ministerios públicos sucumben ante el poder militar, cancelando 16 órdenes de aprehensión que existen en su contra. Como el gobierno anterior, las autoridades nos mienten, primero nos informaron de la existencia de 83 órdenes de aprehensión y ahora los medios de comunicación dan cuenta de que se desistieron de 21 acciones penales, entre ellas de militares, mientras tanto, el actual gobierno guarda silencio, sin darnos una explicación, señalaron en un posicionamiento a nombre de las madres y los padres de los estudiantes.

También reclamaron que a los imputados se les juzga por delincuencia organizada y no por la de-saparición de los normalistas.

Pero desde aquí les decimos las madres y padres y la Normal Rural de Ayotzinapa: no les permitimos, alzaremos nuestra voz, recorreremos las calles del país y elevaremos el nivel de nuestra lucha para lograr la verdad y justicia, sentenciaron.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana desplegó un dispositivo con 530 elementos, apoyados con 50 unidades, 13 motos, tres moto-ambulancias y tres ambulancias. Personal de la Subsecretaría de Control de Tránsito realizó cortes viales escalonados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	5

Normalistas, maestros y ONG de ocho estados se unen al clamor de justicia

De Los Corresponsales

Periódico La Jornada

Martes 27 de septiembre de 2022, p. 5

A ocho años de la desaparición de los 43 alumnos de la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa, normalistas de Chihuahua, Jalisco, Aguascalientes, Michoacán y Oaxaca, así como maestros y organizaciones civiles de Guerrero, Chiapas y Morelos, marcharon ayer en solidaridad con los padres de los jóvenes cuyo paradero se desconoce desde el 26 de septiembre de 2014 y para exigir a las autoridades su presentación con vida.

En Guadalajara, Jalisco, al menos 300 personas, en su mayoría alumnos de la Normal Rural de Atequiza, pidieron al gobierno federal que aclare lo ocurrido y castigue a los responsables; en otro acto, colectivos de familiares de personas desaparecidas se manifestaron para recordar a los normalistas guerrerenses.

Cerca de 250 alumnas de la Escuela Normal Rural Justo Sierra Méndez, en Aguascalientes, marcharon de la carretera 45 norte, frente al centro comercial Altaria, a la Plaza de la Patria, frente al palacio de gobierno, donde efectuaron un festival cultural.

En tanto, mujeres estudiantes de la Normal Rural Ricardo Flores Magón, en el municipio de Saucillo, Chihuahua, repartieron volantes y realizaron una representación escénica.

Alumnos de las 11 normales de Oaxaca, así como diversas organizaciones sociales, salieron a las calles a exigir la presentación con vida de los 43; acusaron al gobierno de Enrique Peña Nieto y al Ejército de crímenes de lesa humanidad. Asimismo, en las calles de la capital estatal marcharon integrantes de la Coordinadora Estudiantil Normalista del Estado.

Pintas, veladoras y flores

En Morelia, estudiantes de las ocho normales de Michoacán caminaron de la salida a Pátzcuaro hacia el palacio de gobierno, donde realizaron un mitin para demandar justicia; también realizaron pintas en comercios, edificios públicos y unidades de transporte público.



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	5

Más de 400 integrantes del Frente Unido de Normales Públicas del Estado de Guerrero se concentraron frente al Antimonumento, en Chilpancingo, donde colocaron 43 veladoras que representan la esperanza de encontrarlos con vida y flores blancas; de ahí, caminaron al zócalo de la ciudad.

En Acapulco, integrantes del Frente por la Educación, la Democracia y la Institucionalidad Guerrerense marcharon de la escuela de sicología hacia el palacio municipal, en solidaridad con los padres de los 43. Mientras, estudiantes de la Escuela Superior de Educación Física se manifestaron en el Antimonumento.

Con la misma petición, maestros de la Sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, adherida a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, protestaron ayer en varias regiones de Chiapas.

A ocho años de este crimen de lesa humanidad seguimos exigiendo la aparición con vida de los estudiantes y que se haga justicia; que se castigue a los responsables materiales e intelectuales, afirmó el dirigente magisterial Javier Vidal.

En tanto, en Cuernavaca, Morelos, unos 150 ciudadanos marcharon de la iglesia El Calvario al zócalo de la ciudad.

(Sergio Ocampo, Héctor Briseño, Jesús Estrada, Ernesto Martínez, Claudio Bañuelos, Elio Henríquez, Juan Carlos García, Jorge A. Pérez y Rubicela Morelos)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	5

Tras desistirse la FGR de 21 órdenes de captura, dimite fiscal del caso Ayotzinapa

Gustavo Castillo y Emir Olivares

Omar Gómez Trejo renunció a la titularidad de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa.

El fiscal presentó su dimisión al cargo luego de que, sin consultarlo, agentes del Ministerio Público Federal se desistieron de 21 órdenes de aprehensión que había solicitado la Fiscalía General de la República (FGR) y aprobado el juzgado segundo de distrito en materia penal con sede en Toluca en contra de 83 presuntos involucrados en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

Funcionarios federales y de la FGR, que solicitaron el anonimato, confirmaron lo que desde hace unos días se esparció como rumor sobre que el fiscal Gómez Trejo dejaría su cargo por diferencias con altos mandos de la institución que encabeza Alejandro Gertz Manero.

La renuncia de Omar Gómez Trejo, quien fue designado en junio de 2019 como fiscal para el llamado caso Iguala, se presentó el pasado fin de semana, luego de que, además de trascender de manera pública y sin ninguna restricción el contenido del informe de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa (Covaj), se difundiera el desistimiento de 21 de las 83 órdenes de captura solicitadas como parte del esclarecimiento de la desaparición de los 43 normalistas, en hechos ocurridos el 26 de septiembre de 2014 en el municipio de Iguala, Guerrero.

El pasado 19 de agosto, un día después del informe de la Covaj que presentó Alejandro Encinas, presidente de esa instancia y subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, la FGR dio a conocer una tarjeta informativa en la que dio a conocer que el juez segundo de procesos penales federales en el estado de México, con sede en Toluca, libró 83 órdenes de aprehensión contra 20 mandos militares y personal de tropa del 27 y 41 batallones en la ciudad de Iguala, así como contra cinco autoridades administrativas y judiciales del estado de Guerrero, 26 policías de Huitzucó, seis de Iguala y uno de Cocula, más 11 policías estatales de Guerrero y 14 miembros del grupo criminal Guerreros Unidos.

En esa misma fecha, representantes de la FGR, sin consultar con la unidad a cargo de Gómez Trejo, solicitaron el desistimiento en un total de 21 casos, entre ellos 14 militares,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	5

el ex procurador de Guerrero Iñaki Blanco, la ex presidenta del Tribunal Superior de Justicia y del secretario de Seguridad Estatal, Leonardo Vázquez Pérez.

Gómez Trejo contaba con el apoyo de las familias de los 43 estudiantes y de la propia Covaj para ocupar la unidad, en la que fue designado en junio de 2019 tras la creación de esa instancia de la FGR por decreto en el Diario Oficial de la Federación.

El ahora ex fiscal conocía de cerca el caso, pues se desempeñó de secretario ejecutivo del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, instancia que fue la primera en mostrar elementos contra la verdad histórica. También había sido colaborador de las sedes en México, Honduras y Guatemala de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Es abogado por la FES Acatlán, de la UNAM, y maestro en derechos humanos y democracia por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	6

Preocupa a la CIDH el desplazamiento de la unidad especial para el caso de los 43

JESSICA XANTOMILA

En el octavo aniversario de la desaparición forzada de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) urgió al Estado mexicano a “garantizar la independencia e integralidad de la investigación”.

Particularmente, subrayó que ante la falta de esclarecimiento de lo sucedido y para continuar los avances hasta ahora alcanzados, el Estado mexicano debe garantizar la independencia de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa, órgano responsable de la indagatoria y que, a decir de los familiares de las víctimas y sus representantes jurídicos, fue desplazada de los trabajos ministeriales.

Igualmente, pidió que se recupere la periodicidad de las reuniones de la Comisión de la Verdad y Acceso a la Justicia con las familias, y mejorar los canales de comunicación con la unidad especial y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes.

En un pronunciamiento, la CIDH también valoró que el Estado “ha venido desplegando esfuerzos sin precedente para mantener la continua búsqueda de los estudiantes en diferentes localidades del estado de Guerrero y para promover el derecho de las familias a participar en dichas diligencias. Sin embargo, a ocho años de la desaparición forzada de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, su paradero sigue sin conocerse”.

Sobre la unidad especial, indicó que ha recibido información preocupante sobre que esta unidad “estaría siendo objeto de desplazamiento en sus funciones ministeriales en el presente asunto” y “sobre la judicialización de carpetas de investigación relacionadas con los hechos del caso por parte de otras unidades de la FGR ajenas a la investigación y sus medios probatorios, incluso siendo esta unidad el órgano legalmente competente para ello”.

Además, continuó, “se tuvo conocimiento sobre algunas solicitudes de desistimiento de una serie de órdenes de aprehensión en contra de agentes militares y autoridades ministeriales y administrativas del estado de Guerrero, por parte de agentes externos a la unidad especial. Asimismo, desde agosto de 2022, esta unidad no contaría con personal policial de investigación”.

Por su parte, la Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos aseveró que a ocho años de la desaparición de los jóvenes “es impostergable romper los obstáculos estructurales que persisten en la FGR y en el Ejército para conocer la verdad de lo ocurrido y lograr justicia”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	1	6

A ocho años de la infamia



▲ Estudiantes de la normal José Guadalupe Aguilera, de Durango, también participaron en la conmemoración por sus compañeros de Ayotzinapa. ● Foto normalistas de Aguilera



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	POLÍTICA	8

Marchan en 16 entidades por los 43

Clamor de justicia. En la Universidad de Hidalgo exigen quitar el nombre de Murillo Karam a auditorio

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Grupos estudiantiles, activistas e integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se movilizaron ayer en al menos 16 entidades, incluida Ciudad de México, para exigir justicia por los 43 normalistas de Ayotzinapa a ocho años de su desaparición.

Con veladoras, mítines y una marcha, 300 alumnos de las normales Urbana Federal Rafael Ramírez y la Centenaria Ignacio Manuel Altamirano recordaron a las víctimas y sus familias en Chilpancingo, Guerrero.

La jornada inició en el Antimonumento a los 43, en avenida Lázaro Cárdenas, donde un grupo colocó 43 veladoras y llevó a cabo un mitin en demanda de que las autoridades cumplieran las órdenes de aprehensión contra imputados.

Durante el trayecto algunos asistentes quitaron las vallas de seguridad de los accesos a la plaza para realizar una nueva concentración en la que llamaron a la Fiscalía General de la República a que no desista de la acción pe-

nal contra los servidores públicos inicialmente señalados por participar en los hechos de 2014.

Otros tres grupos se sumaron a las protestas en el puerto de Acapulco con la toma del Palacio Federal y el bloqueo por 25 minutos de la costera Miguel Alemán.

En Oaxaca, activistas, maestros de la CNTE y estudiantes de las 11 normales rurales protestaron frente a la 28 Zona Militar.



Los inconformes hicieron pintas en la fachada de la instalación castrense, localizada en las inmediaciones de Santa Lucía del Camino, mientras uniformados cercaron los accesos; además, Banjercito y el Hospital Militar suspendieron operaciones.

El líder de la sección 22 del magisterio, Eloy López, anunció una jornada de movilizaciones para exigir justicia, mientras en el Centro Histórico de la capital normalistas colocaron papeletas con el rostro de los desaparecidos.

El grito de "Porque vivos se los llevaron, vivos los queremos" también retumbó en calles de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, con una marcha que partió del mo-

numento a la Diana Cazadora a la plaza central de la ciudad, sin que se reportaran hechos violentos.

Integrantes de la Universidad Autónoma del Estado de México recordaron a los 43 normalistas de Ayotzinapa con presentaciones musicales, conversatorios y una exposición cultural en Ciudad Universitaria, en Toluca.

En tanto, alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo se manifestaron pacíficamente frente al auditorio Jesús Murillo Karam para exigir que cambien el nombre del edificio porque "es ofensivo".

"No queremos nada que ver con un hombre que encubrió a criminales y favoreció una versión de la historia errónea", señaló uno de los asistentes.

En Sinaloa grupos de la sociedad civil y colectivos de búsqueda de personas desaparecidas se unieron para exigir el esclarecimiento de este caso y recordar a los más de 15 mil 800 desaparecidos en la región, según sus cifras.

En Jalisco, Yucatán, Aguascalientes, BCS, Michoacán, Sonora, Quintana Roo, Veracruz y Durango también hubo protestas. ■

Con información de: M. Rodríguez, R. Agustín, J. Trujillo, A. Jiménez, O. Rodríguez, E. Hernández, J. Ruiz, A. Ruvalcaba, M. Aceves, M. Rojas, F. Valenzuela, G. Medina e I. Zamudio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	POLÍTICA	8





El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	REPÚBLICA	5

CONTRATOS COLECTIVOS PRESIONAN

Sindicatos ahorcan a la UAEM

KATY CÁRDENAS
EL SOL DE CUERNAVACA

La máxima casa de estudios eroga mil 200 mdp a pago de prestaciones no reconocidas por la Federación

CUERNAVACA. Cada año, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) eroga más de mil 200 millones de pesos para el pago de nómina, seguridad social y aguinaldo a sus trabajadores, poco más del 70 por ciento del subsidio que recibe del gobierno federal y del presupuesto estatal, debido a los derechos

“consagrados” en los contratos colectivos firmados cada año, pero que contienen prestaciones que la Federación no reconoce. Por eso, cada fin de año la institución solicita recursos extraordinarios, que este 2022 se estima que sean de 250 millones de pesos sólo para cubrir los 90 días de aguinaldo de los más de tres mil empleados sindicalizados, además de lo que corresponde a los trabajadores de confianza.

En 2020, la universidad recibió un “jalón de orejas” por parte de la Auditoría Superior de Fiscalización (2018-4-99025-19-0163-2019 ASF), por observaciones cercanas a los 100 millones de pesos que fueron tomados del subsidio federal para el pago de sueldos y vales de despensa. Ulises Flores Peña, abogado general de la UAEM, señala que son dos los contratos colectivos que sujeta la universidad, uno con el Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAEEM), y otro con el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEEM); el primero alberga a mil 200 trabajadores, mientras el segundo poco más de dos mil, con prestaciones separadas y apegadas a sus necesidades.

“Se refieren a las prestaciones que no están reconocidas por la Federación, dentro de esas tiene que ver con el reconocimiento de plantilla, derivado del

crecimiento de matrícula que tuvo en años recientes. La Federación no contraprestación el recurso para pagar a los docentes y a los administrativos que se contrataron con la expansión universitaria en las diversas sedes”, señaló.

En el subsidio no está reconocido tal incremento, generando un “hueco” financiero que comenzó en 2007, que en su momento fue de 200 millones de pesos, alcanzando los mil 500 millones de pesos, y que en la actualidad desciende a poco más de 600 millones de pesos.

En 2022, el incremento salarial de administrativos fue del 7.5 por ciento en total, 3.5 por ciento al salario, y 4 por ciento en vales de despensa, “entonces el subsidio que tenemos nos dicen solo incrementa el 3.5% al salario y no aumentes en prestaciones, sí, pero el poder adquisitivo va disminuyendo”.

Los trabajadores sindicalizados tienen derecho a 90 días de aguinaldo, pero la Federación sólo otorga un presupuesto para pagar 45 días. Desde 2015, el aguinaldo para el personal de confianza, que es de alrededor de dos mil 200 empleados, entre administrativos y académicos, se limita a los 15 días, vacaciones apegadas a la Ley Federal del Trabajo.

Al año, la máxima casa de estudios paga por nómina mil 200 millones de pesos para dar atención a más de 42 mil estudiantes de nivel medio superior y superior. Tan sólo para cubrir el aguinaldo debe tener disponibles alrededor de 300 millones de pesos. Por subsidio federal y estatal, la universidad ejerce cada año entre mil 600 a mil 800 millones de pesos.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna ¿Será? / Clases interrumpidas (24-Horas, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna En los mares de la educación / La educación no tiene voz (El Heraldo de México, p. 12)

NORMALES

- Columna Esquina / Sobre Ayotzinapa (La Crónica de Hoy, p. 1)
- Columna En tercera persona / “Carla” y el normalista “desollado” (El Universal, p. 7)
- Columna Minutario / Las dos caras de los normalistas rurales (El Universal, p. 27-Cultura)

INTERNACIONAL

- Columna Pulso Político / No llegó la violencia a Palacio Nacional // De esto y de aquello... También en Rusia (La Razón, p. 6)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

El que nada debe nada teme

A quien parece que le urge buenos asesores jurídicos es al gobernador electo de Tamaulipas, Américo Villarreal, acusado de haber recibido dinero del narcotráfico para financiar su campaña, pues a menos de una semana de que tome posesión del cargo, en caso de que el TEPJF ratifique la elección, solicitó su reincorporación a los trabajos legislativos en el Senado a partir del 26 de septiembre para "proteger la gobernabilidad", lo que no le dijeron al tamaulipeco es que la licencia al cargo no le quita el fuero, ya que este sólo lo pierde con un juicio de procedencia. Aunque dicen que su temor a ser encarcelado era tal, que prefirió hacerlo a la segura. ¿Será?

¿Conflicto de interés?

Nos informan que uno de los operadores del alcalde Mauricio Tabe se convirtió en presidente del PAN Miguel Hidalgo. Se trata nada más y nada menos que de Jorge del Real, actual director de Participación Ciudadana; así que desde ahora presidirá al blanquiazul miguelhidalguense un servidor público que tiene acceso a los padrones de programas sociales, hay quien dice que como algunos de sus compañeros hicieron, quiere seguir como servidor público bajo el mando de Tabe y también dirigir el PAN en esa alcaldía. Salieron vivos los muchachillos. ¿Será?

Transparencia en riesgo

El presidente Andrés Manuel López Obrador podría ver cumplido su sueño de que no funcione el INAI, pues, a la fecha, falta el nombramiento de dos comisionados, y en marzo próximo otro terminará su encargo, por lo que, de seguir la omisión en los nombramientos, el órgano de transparencia ya no podrá sesionar porque, según sus reglas internas, se necesitan cinco comisionados para que haya quórum. ¿Será?

Clases interrumpidas

La comunidad escolar de la UNAM apenas comienza a encarrilarse con las clases presenciales, luego de dos años a distancia debido a la pandemia, pero desde días pasados grupos de supuestos estudiantes han cerrado planteles, lo mismo de bachillerato que de nivel superior, impidiendo que se normalicen las actividades académicas. Miembros de la comunidad universitaria y la sociedad en general esperan que las autoridades logren restablecer la normalidad en la Máxima Casa de Estudios. ¿Será?

Prohibida ropa militar

A la brevedad posible, en el municipio de Tehuacán, Puebla, a cargo de Pedro Tepole, entrará en vigor una medida con la que se prohibirá el uso de ropa tipo militar para supuestamente evitar posible usurpación de funciones de las Fuerzas Armadas y, con ello, reducir la incidencia delictiva. Según se comenta en el Ayuntamiento, a los ciudadanos que utilicen los colores de la milicia en su atuendo se les estaría aplicando una sanción. Lo anterior, por supuesto, ya causó varias muecas debido a que ésta no representa una propuesta real para prevenir el delito, como sí debería ser la de reforzar la estrategia de seguridad que es responsabilidad de los gobernantes. ¿Será?

Pésame al ministro

Desde aquí nuestro sentido pésame al ministro en retiro Mariano Azuela Güitrón por el fallecimiento de su esposa Consuelo Bohigas. Descanse en paz.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	PAÍS	12

EN LOS MARES DE LA EDUCACIÓN

ANTONIO ARGÜELLES*



LA EDUCACIÓN NO TIENE VOZ

*COLABORADOR

@MEXICANO_ACTIVO

A menudo, entregar uniformes, regalar útiles escolares o inaugurar escuelas se considera ya un éxito educativo

- **NO BASTA CON QUE LOS NIÑOS Y LOS JÓVENES ASISTAN A LA ESCUELA EN CONDICIONES DIGNAS; HAY QUE EXIGIR, CUANDO MENOS, QUE LOS ESTUDIANTES ADQUIERAN LOS APRENDIZAJES FUNDAMENTALES DE ESPAÑOL Y MATEMÁTICAS**

Además de la pregunta sobre el riesgo que suponen los tiburones en mis nados en aguas abiertas, la duda más recurrente en las pláticas que doy es qué sentí cuando terminé el reto de los Siete Mares. Más allá del cansancio, se siente una enorme satisfacción que, no obstante, es efímera. La gente te felicita durante algunos días,

quizá semanas, y, después, el logro se vuelve poco más que un trofeo o una anécdota que se recuerda con dicha.

Lo importante, desde mi punto de vista, es lo que trasciende ese momento de alegría. Por poner un ejemplo, ser una figura reconocida en el ámbito deportivo me ha dado la posibilidad de promover el deporte y la actividad física —y, por tanto, la salud— entre la población de forma cotidiana. Por más pequeña que sea mi contribución, este esfuerzo es mucho más valioso que cualquier logro o récord en el agua.

Cuento todo esto porque me parece que algo parecido sucede en el mundo de la educación. A menudo, entregar uniformes, regalar útiles escolares o inaugurar escuelas se considera ya un éxito educativo. Todos posan para la foto, se publican notas en la prensa, el acto se vuelve tema de conversación: es, como cuando llego a la orilla en mis nados, un triunfo, sí, pero un triunfo fugaz.

¿Qué sucede después? ¿Los uniformes se portan o están en un cajón, o, peor aún, en una bodega? ¿Los útiles se usan? ¿Qué están aprendiendo los estudiantes en las destellantes aulas de la escuela nueva? A diferencia de las acciones que se pueden anunciar con bombo y platillo, la cotidianidad en las escuelas es muy poco sexy. La inversión en calidad educativa es invaluable, pero intangible, al menos en el corto plazo. Por eso, me atrevo a decir que la educación —el verdadero acto educativo— no tiene voz.

Ante este desafío, y dadas las lagunas de conocimiento que se han profundizado con la pandemia, no basta con que los niños y los jóvenes asistan a la escuela en condiciones dignas; hay que exigir, cuando menos, que los estudiantes adquieran los aprendizajes fundamentales de español y matemáticas que necesitarán en el futuro, sin importar el camino que elijan. Quienes de una u otra manera formamos parte de las comunidades educativas, desde padres de familia hasta docentes y autoridades, tenemos una gran responsabilidad en las condiciones actuales: levantar la voz por la educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	PP	1

LA ESQUINA

Las familias de los normalistas desaparecidos han recibido distintas versiones de lo ocurrido en la trágica noche de Iguala, pero que concluyen en lo mismo. El asunto se ha manoseado y politizado de manera escandalosa, y ha servido para venganzas. El tema no se va a resolver con consignas y nunca va a dejar satisfechos a todos. Pero nos haría bien a todos que hubiera un poco más de claridad y mucha menos grilla.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	NACIÓN	A7



“Carla” y el normalista “desollado”

El relato que un testigo protegido bajo el nombre clave “Carla” hizo a la fiscalía que investiga el caso Iguala, es brutal. “Carla” sostiene que el 26 de septiembre de 2014, mientras hacía labores de “halconeo” frente a La Pérgola de Iguala, se le acercaron a bordo de una patrulla clonada, la 03, tres integrantes de Guerrero Unidos.

Los identificó como La Minsa, El Gallo y Pérez.

Dijo que traían en la batea de la patrulla a uno de los estudiantes de la escuela normal de Ayotzinapa, al cual identificó como El Chilango.

“Carla” afirma haber visto con sus propios ojos cómo La Minsa, “con una navaja 007 grandota que tenía, le quitó el rostro a El

Chilango”. Dijo: “Miré cuando Minsa llevaba el rostro en la mano pues se alumbró la mano para que tomara una foto El Gallo, no sé a quién se la enviaron”.

La revelación de “Carla” ha despertado oleadas de indignación. Por lo que se conoce hasta este momento, nada garantiza, sin embargo, que corresponda a la realidad.

El cuerpo de este alumno, Julio César Mondragón, fue hallado a la mañana siguiente de los sucesos de Iguala en el llamado Camino del Andariego, una calle de terracería. La foto se publicó en diversos medios. Mostraba un rostro descarnado y sin globos oculares.

Se dijo que el alumno Mondragón había sido desollado a fin de que Guerrero Unidos pudiera

mandar un mensaje a sus rivales. Se habló de “cortes limpios de piel”: algo que solo un sicario muy experimentado en esos menesteres podría haber logrado.

Los integrantes del GIEI no compartieron la versión de los “cortes limpios”. Uno de sus expertos sostuvo que al estudiante le habían disparado en la cara. Incluso, en cierto documental se dijo que la bala provenía de un fusil alemán, comprado ilegalmente por la Sedena y que esa noche se hallaba en manos de un policía.

Al mismo tiempo, un perito forense de la Coordinación Regional de la Zona Norte en el estado de Guerrero había señalado que las lesiones que el cuerpo presentaba en la cara eran resultado de la acción de la fauna del lugar. Nadie le hizo caso.

En el ya lejano 2016, la Comisión Nacional de Derechos Humanos presentó los resultados preliminares de su investigación del caso Iguala y abordó lo relacionado con el deceso del alumno Mondragón, a quien sus compañeros habían perdido de vista la noche de los hechos en una esquina de la calle Juárez.

La CNDH emitió un dictamen. Concluyó que la muerte era consecuencia de múltiples traumatismos en el cráneo. Concluyó también que no habían ocurrido ni desollamiento, ni cortes limpios de piel, ni mucho menos disparos efectuados por fusiles alemanes comprados ilegalmente por la Sedena.

En realidad, las cosas habían sido tal y como las planteó desde un principio el perito de la Coordinación Regional al que nadie quiso

escuchar: “La pérdida del tejido de la cara y cuello fue producto de la intrusión de la fauna depredadora del lugar”, atraída “por la presencia de líquido hemático”.

La acción de depredadores se confirmaba por la presencia, no solo de “bordes dentados en forma de V” en las lesiones de cara y cuello, característicos de la mordedura de roedores”, sino también porque el hueso frontal y el borde inferior de la mandíbula presentaban rayados y arañazos.

En las fotografías se apreciaba además un lago hemático, en torno del cadáver, en el que se apreciaban huellas “que corresponden a almohadillas o cojinetes de patas de perro, lo que corrobora la presencia de fauna depredadora en el lugar”.

“No hubo acción humana”, señaló el encargado de la Oficina Especial para el Caso Iguala, José Trinidad Larrieta, al referirse a la ausencia de piel en el rostro de Mondragón.

Tras la aparición del informe, las especulaciones cesaron.

Pero somos de memoria corta... Y ahí vamos de nuevo.

(Cabe preguntar: ¿Con qué pruebas construye el caso Alejandro Encinas?) ●

**Somos de memoria corta...
y ahí vamos de nuevo.**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	CULTURA	A27



Las dos caras de los normalistas rurales

El sábado, los muchachos se visten de combatientes y atacan con “piedras y bombas” el Campo Militar, generando una situación sumamente peligrosa. El domingo, en el Hemiciclo a Juárez, los mismos muchachos se ponen sus trajes y corbatas y cantan en rondalla sus canciones de amor. ¿Cuál es su verdadera cara? Creo que preferirían ser sólo los del domingo, hacer su carrera académica, prepararse para merecer su plaza en las escuelas rurales y educar a los niños.

Hay dos obstáculos enormes que vencer para lograrlo.

El primero es la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM), esa organización que se declara clandestina y de convicción marxista-leninista, que es la dueña de los muchachos desde el momento en que aspiran a ingresar a las normales rurales (con esperanza), y les pone como condición que acepten el riesgo de derramar sangre en los bloqueos a carreteras, o en Iguala o al atacar campos militares. ¿Cuántos normalistas rurales han cambiado su esperanza en sangre desde el asalto al Cuartel Madera en 1965?

Son estremecedores los testimonios de padres de familia sobre la forma en que la

FECSM explota la esperanza de sus hijos. De hecho, contradice la reiterada idea del actual presidente en el sentido de que en México no se practica la tortura. No son pocos los padres de normalistas rurales que llaman tortura a lo que la FECSM somete a sus hijos, y así lo han llegado a denunciar ante comisiones de derechos humanos.

La viuda de Julio César Mondragón Fontes, el normalista que sí apareció en Iguala, baleado y desollado, narró que su esposo había ido a Ayotzinapa “para superarse” con la esperanza de “comprar un piso para que viviéramos juntos con nuestra hija”. Pues sí, con esperanza. “Julio me decía que estaba harto porque no estaban estudiando nada...” y antes de ir a Iguala le dijo a su esposa “que ya no quería seguir” en la Normal, harto de los “castigos” a los “desobedientes”. Castigos como ser metidos a un pozo lleno de fango pútrido y desagüe...

El otro obstáculo que enfrentan los normalistas es la falta de presupuesto, lo que mete a su activismo y al castigo presupuestal en un ya

viejo círculo vicioso. Cuando López Obrador denuncia el ataque al Campo Militar como “un acto de provocación”, pues juzga que los normalistas son sujetos de “manipulación” (dijo en su mañanera el 23 de septiembre), repite lo que otros gobernantes han dicho antes para justificar el castigo.

Y vaya que López Obrador les ha bajado el presupuesto, cambiando los salones de clase en durmientes. En la misma mañanera declaró que a las normales rurales “no les van a faltar los recursos, estamos a favor de la educación pública (...) nosotros vamos a apoyar las normales rurales y que no les falte nada.” Pues sí, pero no.

Los verdaderos datos son distintos. Marcela Vargas reportó, en “Normales rurales: resistencia al acoso y la asfixia financiera” (2021), que en 2015 las normales del país recibieron 1,195 millones. En 2020, López Obrador lo bajó a 461 millones y, en 2021, a 170 millones. Otros estudios señalan que el “Programa para el desarrollo profesional docente” bajó de 1,220 millones en 2018 a 409 millones en 2020, etc...

Y, claro, cada día hay menos normalistas... ¿Será eso lo que busca el presidente? Mientras tanto, la FECSM se pone furiosa y ordena a sus muchachos quitarse la cara de la esperanza, ponerse la de activistas e irse al Campo Militar a lanzar “piedras y bombas”, como dijo con elocuencia el presidente en esa misma mañanera, y arriesgarse a la sangre. ●

Cada día hay menos normalistas...

¿Será eso lo que busca el presidente?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/09/2022	MÉXICO	6

PULSOPOLÍTICO



NO LLEGÓ LA VIOLENCIA A PALACIO NACIONAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La violencia en la marcha por el octavo aniversario de la desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa, se quedó en calles adyacentes al zócalo y afortunadamente no llegó al blindado Palacio Nacional, en cuyo frente opuesto se efectuó un mitin en el que algunos de sus familiares se quejaron de que el gobierno federal se burló de ellos al ofrecer el esclarecimiento de esos hechos, sin cumplirlo aún.

En Avenida Juárez, antes del cruce del Eje Central y en Cinco de Mayo, donde grupos de encapuchados vandalizaron comercios, hoteles y restaurantes, se registraron enfrentamientos con policías capitalinos en el trayecto de la pintarrajeada columna de la Independencia a la Plaza de la Constitución, sin que se registraran mayores consecuencias hasta que los contingentes se dispersaran.

DE ESTO Y DE AQUELLO

>>SIGUE el escándalo por la filtración periodística del informe de la Comisión de la Verdad del caso Iguala que diera a conocer el presidente de la misma y subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, en el que se involucró a mandos militares y ex funcionarios estatales de Guerrero, contra los que se giraron ordenes de aprehensión, solicitadas por la FGR que ésta misma pidió cancelar ante el malestar que esa imputación motivó en las filas castrenses.

SI se llega a confirmar que con veladas amenazas a algunos senadores de oposición de que se les "abrirán carpetas de investigación" si no cesan de oponerse a la reforma constitucional que el Presidente propuso a través de la hoy diputada priísta con licencia, Yolanda de la Torre —como él mismo reveló en una mañanera de que "volvería" a enviar a San Lázaro— para que el Ejército siga en las calles el próximo sexenio, tal vez la "consulta ciudadana" que el mandatario anunció resulte innecesaria.

EN la sede senatorial del Paseo de la Reforma, Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena, se reúne con integrantes del bloque opositor, dialoga con representantes de organizaciones civiles en busca del consenso que se requiere y se da tiempo para responder que el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, acuse al Ejecutivo Federal de injerencia en el Poder Legislativo.

NO solo respondón, sino con argumentos, el alcalde panista de Benito Juárez en la CDMX, Santiago Taboada, hace frente a las reiteradas acusaciones que el presidente López Obrador le hace en sus mañaneras a "los aspiracionistas" que viven en la colonia Del Valle y que elección que participan, votan a favor del blanquiazul, contra el PRI y de Morena, desde que éste fue fundado

TAMBIÉN en Rusia hay locos que llegan a las escuelas, asesinan a alumnos menores de edad y se suicidan, como ocurrió ayer en una región cercana a Moscú, que conmocionó a ese belicoso país.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico